

# Forschungsdaten managen

---

*English version below*

Nr. 3, 2023

## Ausschreibung

- [Projektförderung Forschungsdatenmanagement KonsortSWD](#)  
Forschende, die Daten in den Wirtschafts-, Sozial-, Bildungs- und Verhaltenswissenschaften erhoben haben, können sich für Fördergelder für die Publikation der Daten bei KonsortSWD bewerben. Noch unveröffentlichte Datensätze können so über die Publikation in einem Forschungsdatenzentrum zur Sekundärnutzung verfügbar gemacht werden.

## Dateninfrastrukturen

- [RfII-Bericht](#) „Föderierte Dateninfrastrukturen für die wissenschaftliche Nutzung“  
Der Rat für Informationsinfrastrukturen (RfII) hat einen Bericht zu föderierten Dateninfrastrukturen veröffentlicht, welcher eine Übersicht und Vergleich der NFDI, EOSC und Gaia-X bietet.
- [NFDI: Neue Sektion Industry Engagement](#)  
Die innerhalb der Nationalen Forschungsdateninfrastruktur (NFDI) gegründete Sektion wird sich mit dem Austausch von Daten zwischen der Wissenschaft und Wirtschaft beschäftigen. Ziel ist u.a. der Aufbau einer gemeinsamen Austauschplattform.

## FDM@LUH

- [Runder Tisch Forschungsdatenmanagement](#)  
Am 01. Juni findet der nächste interdisziplinäre Runde Tisch Forschungsdatenmanagement an der LUH statt, welcher durch das Service-Team Forschungsdaten organisiert wird. Der Themenschwerpunkt liegt auf dem elektronischen Laborbuch eLabFTW und dessen Nutzungsmöglichkeiten, Vor- und Nachteilen. Wir freuen uns auf Erfahrungsberichte von Dr.-Ing. Reinhard Caspary aus dem Exzellenzcluster PhoenixD und Dr. Florian Strauß von der TU Clausthal. Die Anmeldung zur Veranstaltung ist ab jetzt geöffnet.

## Veranstaltungen

- [Ringvorlesung zu Citizen Science](#)  
Am 04. Mai startet die Ringvorlesung “Citizen Science: Gemeinsam Wissen schaffen?” an der LUH. Die Veranstaltungsreihe bietet einen Einblick in mögliche Formen von Citizen Science und ermöglicht einen Austausch von Bürger\*innen, Forschenden und Studierenden.
- [2nd Workshop on FAIR Data in Plasma Science](#)  
Am 03. und 04. Mai findet die zweite Ausgabe des Workshops zu FAIR Data in den Plasmawissenschaften im hybriden Format statt. Themen sind elektronische Laborbücher, Herausforderungen und Lösungen für das Datenmanagement im alltäglichen Forschungsbetrieb sowie die Einführung von Standards im Labor.
- [Chemistry Data Days 2023](#)  
Am 06. und 07. Juni bieten die Chemistry Data Days in Mainz die Möglichkeit, sich zu den aktuellen Entwicklungen zu Daten-Nutzung, FDM-Tools und Infrastrukturen in der Chemie zu informieren. Eigene Beiträge können in einer Poster Session vorgestellt werden.

- [Anmeldung Open Science Festival 2023](#)  
Am 04. und 05. Juli findet die zweite Ausgabe des deutschen Open Science Festivals in Köln statt. Unter dem Motto „Meet, Share, Inspire, Care“ wird ein vielfältiges Programm rund um aktuelle Themen zur offenen Wissenschaft geboten. Bis zum 18.05. können Projekte für die Vorstellung auf dem Open Marketplace eingereicht werden.

## Tools

- [Der Standardisierte Datenmanagementplan für die Bildungsforschung \(Stamp\)](#)  
Für Forschende aus dem Bereich Bildungsforschung ist nun der „Stamp“ als Vorlage zur Erstellung eines Datenmanagementplans auf der Webseite des Verbund Forschungsdaten Bildung (VerbundFDB) verfügbar.
- 

## Nr. 3, 2023

### Funding opportunities

- [RDM project grants by KonsortSWD](#)  
Researchers who have collected data in the economic, social, educational and behavioural sciences can apply for funding to publish their data. Data sets that have not yet been published can thus be made available for secondary use via publication in a research data centre.

### Data infrastructures

- [Rfll report](#) „Federated data infrastructures for scientific use“  
The Council for Information Infrastructures (Rfll) has published a report on federated data infrastructures, which provides an overview and comparison of the NFDI, EOSC and Gaia-X.
- [NFDI: New Section Industry Engagement](#)  
The section founded within the National Research Data Infrastructure (NFDI) will deal with the exchange of data between science and industry. One of the aims is to set up a joint exchange platform.

### FDM@LUH

- ["Round Table" Research Data Management](#)  
On 1<sup>st</sup> June, the next interdisciplinary round table on research data management will take place at LUH, organised by the Research Data Service Team. The focus will be on the electronic lab book eLabFTW and its possible uses, advantages and disadvantages. We look forward to hearing from Dr. Reinhard Caspary from the Cluster of Excellence PhoenixD and Dr. Florian Strauß from TU Clausthal. Registration for the event is now open.

### Events

- [Lecture series on Citizen Science](#)  
The lecture series "Citizen Science: Creating Knowledge Together?" at LUH starts on 4<sup>th</sup> of May. The series of events offers an insight into possible forms of Citizen Science and enables an exchange between citizens, researchers and students.
- [2nd Workshop on FAIR Data in Plasma Science](#)  
On 3<sup>rd</sup> and 4<sup>th</sup> of May, the second edition of the workshop on FAIR Data in Plasma Sciences will take place in hybrid format. Topics include electronic laboratory

notebooks, challenges and solutions for data management in everyday research operations, and the introduction of standards in the laboratory.

- [Chemistry Data Days 2023](#)

On 6<sup>th</sup> and 7<sup>th</sup> of June, the Chemistry Data Days in Mainz offer the opportunity to learn about the latest developments in data use, RDM tools and infrastructures in chemistry. Your own contributions can be presented in a poster session.

- [Registration for the Open Science Festival 2023 is open](#)

The second edition of the German Open Science Festival will take place in Cologne on 4<sup>th</sup> and 5<sup>th</sup> of July. Under the motto "Meet, Share, Inspire, Care", a diverse programme will be offered around current topics on open science. Projects can be submitted for presentation at the Open Marketplace until 18<sup>th</sup> May.

## Tools

- [The Standardised Data management plan for educational research \(Stamp\)](#)

For researchers in the field of educational research, the "Stamp" is now available as a template for the creation of a data management plan on the website of the Verbund Forschungsdaten Bildung (VerbundFDB).